

Zeitschrift: Horizons : le magazine suisse de la recherche scientifique
Herausgeber: Fonds National Suisse de la Recherche Scientifique
Band: 31 [i.e. 30] (2018)
Heft: 116

Artikel: L'évangile de la nature
Autor: Hofmeier, Pascale
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-821576>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 10.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

La licorne

Autant animal fabuleux que personnage de Disney, la licorne est une créature biblique. Comme les sirènes et les centaures, on ne la trouve pas dans la Bible hébraïque, mais uniquement dans sa traduction grecque, la Septuaginta. À l'époque néotestamentaire, celle-ci était aussi répandue chez les chrétiens que chez les juifs, et se trouve à la base du Physiologus. Dans le Psalme 22:21, la licorne est présentée comme un animal puissant et dangereux. La légende de l'animal que seule une vierge parvient à capturer s'est répandue dans l'art du haut Moyen Âge. Elle provient du cœur de la théologie chrétienne, la christologie: la licorne amadouée par une jeune vierge est une image du Christ incarné qui a pris chair de la Vierge Marie. Etant donné qu'elle a été vaincue par une vierge, l'interprétation chrétienne la présente comme fragile et mignonne.



L'évangile de la nature

Le Physiologus conjugue la symbolique animalière de l'Ancien Testament avec l'interprétation de la nature. Des chercheurs bernois ont réinterprété le texte millénaire.

Par Pascale Hofmeier

L'éléphant

L'*Historia animalium* d'Aristote l'affirme: l'idée que les éléphants dorment debout parce qu'ils n'arriveraient sinon pas à se relever est fausse. L'illustration part de là. Elle montre ce qu'on peut en fait observer dans la nature: des éléphants qui aident un des leurs à se relever. Le Physiologus rattache cette observation naturaliste à une allégorie de l'Ancien Testament: il présente d'abord la chute d'Adam et Ève – le couple de pachydermes – qui vivaient au paradis avant d'avoir goûté au fruit défendu. Ensuite, le texte rapporte les vaines tentatives des autres éléphants (Moïse et les prophètes) pour aider l'humanité déchue à se relever. Seul le dernier animal (le Christ) peut rétablir son congénère qui a chuté (Adam). Le comportement des éléphants reflète l'interprétation chrétienne de l'histoire de l'humanité.



Le lion

Le Physiologus s'ouvre avec le roi des animaux. En Egypte et en Assyrie déjà, le lion symbolisait le pouvoir des rois et des déesses alors qu'il représente le Messie attendu dans l'Ancien Testament (Genèse 49:9). Le Physiologus voit en lui le Christ et rattache l'histoire naturelle antique et la symbolique de l'Ancien Testament. Le lion vient au monde mort-né, et ce n'est que trois jours plus tard que son père lui insuffle la vie – à l'instar du Christ ressuscité. Il efface ses traces avec sa queue comme Jésus dissimile sa nature divine dans sa chair.

Le manuscrit dont sont tirées les illustrations a été produit autour de 830 à Reims. Il se trouve aujourd'hui dans la Bibliothèque de la Bourgeoisie de Berne.

Images: Bern, Burgerbibliothek, Cod. 318, f. 19v – Physiologus Bernensis (bit.ly/Ho_116_8)

Le pélican

Le pélican s'ouvre la poitrine pour y laisser couler son sang: cette représentation se retrouve dans des cathédrales, des universités et des hôtels de ville, sur le drapeau de la Louisiane et dans les armoires de la ville de Luckenwalde, près de Berlin. Le Physiologus le présente comme un symbole de la faute et de la réconciliation dans l'histoire de l'humanité: dérangé par les piaillements de ses enfants, l'oiseau les tue, raconte le texte – comme Dieu un jour détruisit le monde par le déluge. Mais il a ensuite pitié d'eux et les ramène à la vie avec les gouttes de son sang. La signification théologique de cette image est tombée dans l'oubli à la fin du Moyen Âge. La poitrine blessée du pélican symbolise celle du Christ sur la croix, et son sang représente le sacrement de l'eucharistie qui confère la vie éternelle.

Symbolique et histoire naturelle

Tout comme la Bible, la nature est lisible parce qu'on y trouve la main de Dieu. C'est l'idée fondamentale du Physiologus – littéralement «naturaliste» –, l'un des textes antiques les plus traduits après la Bible. Cette collection restée anonyme a probablement été rédigée en grec à Alexandrie au IIe siècle. En une cinquantaine de chapitres, les textes traitent en priorité des animaux, mais aussi des plantes et des minéraux.

Les théologiens Rainer Hirsch-Lüpold et Zbyněk Kindschi Garský

de l'Université de Berne ont examiné comment ils concilient la symbolique animalière de l'Ancien Testament et l'histoire naturelle antique pour élaborer une interprétation chrétienne de la nature. L'idée fondamentale relève de la théologie de la création: puisque le Christ, en tant qu'incarnation du Verbe, est à l'origine de l'existence de toute chose, on le retrouve dans l'ensemble de la création. Le Physiologus a exercé une influence déterminante sur l'iconographie chrétienne.